【教育委員会議事録】平成30年10月定例会

開催日時	平成30年10月24日(水) 9:30~10:05		
開催場所	下関市教育センター 3階中研修室		
出席委員の氏名	児玉 典彦(教育長) 小田 耕一(教育長職務代理者) 藤井 悦子 伊東 まさ子		
欠席委員の氏名	吉村 邦彦		
委員及び傍聴人を除 くほか議場に出席し た者の氏名	教育部長 教育部理事 野田 広志 教育部次長 本下 満明 教育部次長 (教育政策課長) 藤田 信夫 学校教育課長 藤田 淳史 教育研修課長 三井 清 学校支援課長 大賀 健 学校保健給食課長 山本 匡章 教育指導監 (生徒指導推進室長) 瀬下 信二 生涯学習課長 異儀田 正康 文化財保護課長 髙森 俊明 図書館政策課長 和田 守正 美術館長 中村 美幸 歴史博物館長補佐 崎野 美也子 土井ヶ浜遺跡・人類学ミュージアム館長補佐 中野 克則 下関商業高等学校事務長 冨田 智雄 菊川教育支所長 山本 洋美 豊田教育支所長 日吉 克浩 豊北教育支所長 西村 敬教 教育政策課主幹 田村 尚美 教育政策課主者 村田 浩樹 教育政策課主任 峰岡 優介		
傍聴人の数	0名		

次第 (目次)

【開会の宣告】 P 3
【署名委員の指名】 ······ P 3
【教育長報告】 P 3
【報告事項】
山の田中学校テニス支柱破損による女子生徒負傷事故について ······ P 6
下関市立小・中学校のエアコン設置及びブロック塀改修について ······ P 7
「学校給食・関門交流の日」について P 8
下関市立歴史博物館の開館時間の変更について P 8
【その他】 ····· P 9
【閉会の宣告】 P10

【開会の宣告】

児玉典彦 (教育長)

教育委員会10月定例会を開催いたします。

本日は、吉村委員が欠席となっていますが、教育長及び在任委員の過半数が出席していますので、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第14条第3項の規定により、会議の定足数を満たしていることを報告いたします。

【署名委員の指名】

児玉典彦(教育長)

本日の議事録の署名は小田委員と伊東委員にお願いします。

本日の日程は日程1の報告事項が追加1件とあわせて4件、日程2その他となっています。

【教育長報告】

児玉典彦(教育長)

では、報告事項に入る前に教育長報告を行います。

9月定例会以降に私が行った活動等ですが、9月22日に小学校の運動会がありました。垢田小・川中西小・勝山小を回りました。天気がどうかと危ぶまれたのですが、幸い当日は天気に恵まれて、とても心地よい運動会でした。23日も運動会に行きました。風が強かったのですが、本村小・向井小・室津小へ行きました。室津小では、藤井委員さんが来賓でおられ、色々な競技にも参加されており、とても元気なことに驚きました。運動会に行かれた各委員さんの感想を一言お願いしたいのですが、藤井委員さんからどうでしょうか。

藤井悦子(教育委員)

私は今回、2つの学校の運動会へ行きました。最初は日新中学校で、この日は雨が降っていて、開催が危ぶまれたのですが、市内では5つの中学校で運動会を決行したようです。日新中学校の運動会へ行って思ったのが、子供たちが元気なのはもちろんですが、それに増して、保護者の方と PTA でお世話をする役員の方、それと先生方とがとても仲が良い姿を目の当たりにし、微笑ましい運動会を見せていただいたと思ったところです。もう一つの室津小ですが、小さな学校ではありますが、子供たちの元気と、先生方と PTA との協力する姿・仲の良さをとても感じました。以上です。

児玉典彦(教育長)

小田委員、いかがでしょう。

小田耕一(教育長職務代理者)

私は、夢が丘中学校へ伺いました。あいにくの天候で、夜中に大風が吹いてテントが飛ばされてしまい、それを生徒達・先生方・保護者の方がきちんと片付けられ、時間を少し遅らせての開始となったのですが、その判断にも苦労されたのではないかと思いました。そんな中でしたが、とても整然とした入場行進を見せていただき、生徒の意気込みを感じました。また、誠意小学校にも伺いました。ここでは、地域対抗リレーというのがありまして、青春時代の方から青春時代を過ぎた方も参加するもので、とても賑やかであり、地域に支えられている運動会だなというのを感じました。子供達も大変張り切っていたのがとても印象的でした。以上です。

児玉典彦 (教育長)

ありがとうございました。報告を続けます。

9月26日9:30から、芸術文化賞賜金交付式に行ってきました。勝山小学校合唱部が賞賜 金をいただき、その場で勝山小の児童3人が本大会へ向けての決意を表明していたのですが、そ の振る舞いや内容がとても素晴らしかったのに驚きました。同日18:30から、シーモールセ ントラルコートで、国民体育大会全国障害者スポーツ大会に出場する選手の壮行会に参加しまし た。私は「激励の言葉」ということで挨拶を頼まれていたのですが、こじんまりした会かと思っ て行きましたら、セントラルコート一杯に机・椅子が並べられ、ステージもあり、市長・議長、 前教育長の波佐間先生も社会福祉協議会会長として参加されておられ、大きな会でした。選手が 一人ひとり紹介されて、ステージに上がって皆から拍手を受けるという感じで、とても盛り上が っていました。私も20代の頃に国体に出たのですが、こんな壮行会はなく、このような会があ ればもう一回戦くらい勝ち上がれたかも、と思いました。29日(土)、第71回山口県中学校体 育大会の開会式に行ってきました。豊浦高等学校の体操競技場を見たのですが、とても立派なの に驚きました。30日は、小学校・幼稚園の運動会でしたが、雨天のため、江浦幼稚園・川中西 幼稚園は順延となりました。粟野小学校では、地域の運動会は中止となり、小学校の運動会を体 育館で行うということで行ってきました。児童は少なかったのですが、中学生や高校生も参加し て、とても和気藹々とした楽しい運動会でした。 10月2日は、小学生の税に関する絵はがきコ ンクール作品審査に参加しました。子供達の作品がたくさんあって、選ぶのに苦労しました。子 供達の描く技術が随分と上がっているなと驚いたところです。 3 日は、へき地複式研究協議会が 蓋井小学校でありました。私は下関に生まれて62年になるのですが、初めて蓋井島に上陸し、 天気が良かったこともあり、なんていい所だろうと思ったのですが、やはり嵐のときや寒いとき は大変だろうなと思いました。学校の施設が充実していることにも驚いたのですが、とても手入 れが行き届いていました。子供の数が少ないので、きっと地域住民の手厚いサポートがあるのだ ろうと感じたところです。4日は、教育委員協議会研修会が宇部市でありました。文科省の教育 課程調査官の直山木綿子先生の小学5年生を対象とする模擬授業ということで、私達教育委員も 小学5年生になりきって授業を受けましたが、その感想を伊東委員さんからお願いしてよろしい でしょうか。

伊東まさ子(教育委員)

直山先生のとても素晴らしい授業で、圧倒されたのですが、このような英語の授業だと楽しいだろうなと心から思いました。授業の後に、先生が抱えている問題点についての話も、これからいろいろな意味で大変になるなと感じながらとても興味深く聴きました。日本語がまだまだである小学生に対して英語が大事だと言うのはどうなのかという意見もありますが、英語の教育を通して日本語の大切さも一緒に伝えているということを学んでほしいとおっしゃられて、本当に大切なことだなと痛感しました。とても勉強になりました。

児玉典彦(教育長)

ありがとうございました。

小田耕一(教育長職務代理者)

英語で「好きな食べ物は何ですか、好きなスポーツ何ですか」という質問をされ、小学5年生になりきった私達年代の方の小学5年生らしからぬ答えをするのがとても楽しかったです。中学・高校の英語はオールイングリッシュで行い、小学校では少し日本語を交えての授業を行うという話があり、コミュニケーション中心の英語という教科になるのですが、研修等での英語力を養うよりも、教員の度胸や演技力と言いますか、思い切りが必要になるのかなと感じました。

藤井悦子(教育委員)

本当に短い時間で、私達も5年生になりきって授業を受けましたが、コミュニケーションの大

切さを学びました。英語を勉強するというのではなく、お互いに話をする、身振り手振りからでもいいからやってみるというのが大切であると思いました。以上です。

児玉典彦(教育長)

ありがとうございました。私達が当日受けた英語の授業は、日本で一番英語の授業が上手な先生の授業ですから、あの極みへ小学校の先生達が到達するように研修を頑張れと言われると、現場は大変だなと思いました。余程の働き方改革を推進して研修時間の確保をしなければ、英語教育が形骸化してしまうのではないかと思いました。10月5日は歴史マップ表彰式が教育センター大研修室でありました。式の後、市長と写真を撮りたいという子供達がたくさんいて、市長の人気が窺えました。同日、引き続いて、PTA教育懇談会があり、PTA側からたくさんの要望を受けました。保護者の熱い気持ちは伝わってくるのですが、皆さん方が大変になるので、頭が痛いなと思った時間でした。7日は、メモリアル長門ぽっぽ100というイベントに参加してきて、ここでも地域で一生懸命活動している方がいらっしゃるのを見て、改めてありがたいなと思ったところです。8日は、ライオンズクラブ杯争奪海峡少年剣道大会の開会式に出席し、挨拶をしました。9日~10日は、教育委員の先進地視察ということで、鹿児島市教育委員会、鹿児島市立鹿児島商業高等学校、翌日は出水市立義務教育学校鶴荘学園の視察に行きました。委員さんそれぞれに勉強になったことや感想があると思いますが、いかがでしょうか。順番に一言お願いできたらと思います。

小田耕一(教育長職務代理者)

鹿児島市教育委員会と鹿児島商業高校と鶴荘学園の中で、特に印象に残ったのが、鹿児島商業高校のクラブで、名称はちょっと忘れたのですが、地域振興を考える活動がありました。男子生徒6名が前に出て、口頭・ジェスチャー・映像とで自分達が行った「仕事の開発」に関するプレゼンテーションがありまして、そのやり方や、張り切って発表している様子等が印象に残りました。今頃の学校では、発表・プレゼンテーションに力を入れて取り組まれていると思いますが、そういうところに繋がっていくのだなと思いました。以上です。

藤井悦子(教育委員)

私も今では珍しい、商業科の男子校である鹿児島商業高校についてですが、学校に入った途端に元気のいい挨拶をもらいました。視察の中で、生徒主体で取り組んだイベントの紹介があったのですが、生徒達の頑張りはもちろんですが、周りの企業の方の協力があってこそ生徒達がいきいきと取り組めていた状況を見て、周囲の協力がとても大事であると思いました。そして鶴荘学園についてですが、ここは9年制の学校で、小学校と中学校が隣接しており、7年生~8年生~9年生と校舎が長い渡り廊下で続いていました。小学校から中学校にかけての多感な時期は、子供達が肉体的にも精神的にも変化します。9年間同じところにいることに少し不安を抱きましたが、少子化の時代には必要なことなのかなと思いました。これから鶴荘学園がどのように成長していくのか期待しています。以上です。

児玉典彦(教育長)

伊東委員いかがでしょうか。

伊東まさ子(教育委員)

1泊2日で鹿児島へ視察に行ってまいりまして、鶴荘学園は小中一貫というわけではなくて義務教育学校で、1年生~9年生という形を取った学校で、地元の父兄の理解がどうだったかを質問しましたら、「遠く離れた小学校に合併していくよりも、すぐ近くの中学校と一緒になることで地域が変わらずに9年間学べるので安心できるという意見をいただいたこともあり、意外とスムーズに進みました」とお聞きしました。色々なケースがあるとは思いますが、スムーズにいってくれるといいなと思いました。その他にもいろいろなところに視察に行かせていただき、事務局

の方にも大変お世話になりました。

児玉典彦(教育長)

私も義務教育学校が印象に残っていて、そう遠くない将来、下関でも義務教育学校を検討しなければならないかなと思いました。

10月11日は、小学校の体育大会があり、下関陸上競技場・豊北中・室津小を回りました。 豊北中で行われた記録会は、人数が少なくて寂しかったのですが、子供達はやはり一生懸命競技 していました。13日は、川中コスモスまつりがあり、復活したまつりということでうれしかっ たです。同日夕方は、下関商業高校同窓会総会懇親会で、来賓として挨拶したのですが、私が卒 業した学校とは随分雰囲気が違うので、学校によってこんなに違うのかと驚きました。14日は、 MOA美術館下関児童作品展表彰式に出ました。入選した絵や書の展示があり、とても上手なの に驚きました。私も書道を少しやるのですが、私より上手な作品がたくさんあって自信を失った 時間でもありました。15日は、小中学校長研修会の講師ということで時間をいただき、校長と しての心得について話をしました。市長が自分の思いを語る場面もあり、校長先生方の評価はと ても良かったように聞いています。16日は、金子みすべさんさん交流会ということで、名池小 学校の5年生と仙崎小学校に行ってきました。子供達はウォークラリーを行い、仙崎小・通小の 子供達と一緒に金子みすヾロードを中心に、随分楽しそうに回っていました。来年は名池小学校 が受け入れることになります。機会があれば、教育委員さんも参加してもらえればと思います。 18~19日は、中国地区都市教育長会定期総会に参加しました。尾道市が社会教育に関して発 表したのですが、下関市がコミュニティ・スクールとしてやっていることを社会教育でやってい るという印象を受けました。来年は同じ大会で、下関市が社会教育について発表しなければなり ません。発表は私がするようになるので、その準備を少しずつ集めているところです。20日は、 教育委員の皆さんにも参加していただき、歴史博物館特別展開会行事が盛大に行われました。席 上にも招待券がありますが、大変見ごたえがあり、もう一度ゆっくり見たいなと思いました。昨 日23日から小学校音楽祭が始まっています。午後から見に行きまして、小学生なので、レベル が高いというわけにはいきませんが、拙い中に一生懸命さを感じられ、会場に居てとても心地よ かったです。26日(金)まで小学校、中学校と続けてありますので、時間のある方は是非鑑賞 してみてください。

以上で、報告を終わります。何かご質問がありますか。ないようでしたら、日程1の報告事項 に入ります。

【報告事項】

山の田中学校テニス支柱破損による女子生徒負傷事故について

児玉典彦(教育長)

「山の田中学校テニス支柱破損による女子生徒負傷事故」について、学校支援課お願いします。

大賀健(学校支援課長)

学校支援課です。よろしくお願いします。資料2~3ページをお願いします。山の田中学校において発生いたしましたテニス支柱破損による女子生徒負傷事故について報告させていただきます。事故は、10月14日(日)山の田中学校のグラウンドにおいて、ソフトテニスの部活動中に発生しました。学校からの事故報告によりますと、練習が始まり女子生徒がテニスネットの緩みを修正しようと、ウインチを回そうとしましたが、ウインチが固かったため体重を懸けたところ、支柱とウインチとの接合部の溶接が破断し、ウインチが跳ね上がったことにより、女子生徒の顔面に当たり怪我を負わせてしまったものです。女子生徒の被害状況につきましては、前歯1本が抜け、額に裂傷を負っています。テニス支柱を含む屋外遊具の点検は、毎年専門業者に委託し行っており、今回事故が起きましたテニス支柱の今年8月の点検結果は、使用に対して問題のない状態でありました。しかしながら、テニス支柱は備品購入から約22年経過し、経年劣化し

ていること、また支柱の着脱や器具の取扱い方など、複数の要因が重なって事故に繋がったと考えられます。今回の事故を受け、10月15日に各学校に緊急点検を行うよう依頼し、併せて日頃の管理・点検の徹底を再度お願いしました。山の田中学校のテニス支柱につきましては、新品の支柱を購入する手続を進めています。以上で報告を終わります。

児玉典彦(教育長)

ありがとうございました。ご質問・ご意見がありますか。

(なし)

児玉典彦 (教育長)

ないようでしたら、本件について報告済みといたします。学校支援課は対応が大変だとは思いますが、よろしくお願いします。

【報告事項】

下関市立小・中学校のエアコン設置及びブロック塀改修について

児玉典彦 (教育長)

続きまして、「下関市立小・中学校のエアコン設置及びブロック塀改修」について、引き続き 学校支援課、お願いします。

大賀健 (学校支援課長)

続きまして、資料4ページをお願いします。「下関市立小・中学校のエアコン設置及びブロック塀改修」について報告させていただきます。まずエアコン設置についてでございます。9月議会において市長が答弁していますとおり、この夏の猛暑及び4月に学校環境衛生基準が改正されたことを受け、教室の望ましい温度基準を満たすため、平成31年の夏を目指し、小中学校の普通教室等にエアコンを設置する方針で準備を進めています。設置対象校といたしましては、平成30年度末に閉校する豊北の神田小・神玉小を除く小学校47校、空調設備設置済みの豊北中を除く中学校21校の計68校としています。設置対象教室につきましては、特別支援教室を含む普通教室838教室と特別活動室の通級教室34教室の計872教室としています。概算事業費につきましては、約25億6千万円と見込んでいます。

続きまして、ブロック塀改修についてでございます。現在の建築基準法に適合しないもの及び 大地震において倒壊に繋がる恐れのあると判定したブロック塀の対応状況について報告いたしま す。これまでの対応状況といたしましては、7月定例会で報告いたしました改修済みの文関小学 校を除き、今後の予定としていました名池小学校など6校19箇所については、現在工事発注手 続きを行っており、今年度末完成予定でございます。残りのブロック塀として、小中学校25校 75箇所につきましては、平成31年度末の完成を目指し計画を進めたいと考えています。今後 の概算事業費につきましては、約3億5千万円を見込んでいます。

今後、エアコン設置・ブロック塀改修につきましては、国の補助制度を活用し、早期に進めて まいりたいと考えています。以上報告いたします。

児玉典彦(教育長)

ご質問、ご意見ありませんか。小田委員。

小田耕一(教育長職務代理者)

エアコン設置についてです。設置対象教室について、理科室等の特別教室が含まれていないようですが、別の設置計画があるのでしょうか。それとも設置しない予定でしょうか。

児玉典彦 (教育長)

学校支援課。

大賀健 (学校支援課長)

設置に多大な費用がかかることもあり、現在のところ設置の予定はございません。

児玉典彦 (教育長)

よろしいでしょうか。財政的な余裕があるわけではないのと、エアコンを要する時期が6月の終わりからと9月初旬と期間が限定されているので、特別教室を使わずに普通教室で対応できないかということで、普通教室への設置を考えているということです。

それでは、本件についても報告済みといたします。

【報告事項】

「学校給食・関門交流の日」について

児玉典彦(教育長)

続いて、「学校給食・関門交流の日」についてを学校保健給食課、お願いします。

山本匡章(学校保健給食課長)

学校保健給食課の山本です。資料5ページをお願いします。「学校給食・関門交流の日」について説明いたします。北九州市と下関市の相互理解を深めることを目的として、平成22年から「学校給食・関門交流の日」を実施しています。9回目となる今年度は、下関市では北九州市が発祥地とされる「焼きうどん」、北九州市では山口県の郷土料理である「けんちょう」を献立として、11月16日(金)に実施いたします。内日小学校では、前田市長、児玉教育長、藤井教育委員を来賓に招いて実施し、その様子をマスコミに取材していただく予定です。資料6ページに、学校給食・関門交流の日のチラシをつけていますのでご覧ください。写真の左が焼きうどん、右がけんちょうです。以上、「学校給食・関門交流の日」についてご報告いたしました。

児玉典彦(教育長)

ありがとうございました。ご質問・ご意見がございますか。藤井委員。

藤井悦子(教育委員)

私事ですが、私は小倉の城野小学校へ入学いたしました。1年しかいなかったのですが、今回、 私にとって懐かしい味になりますので、大変楽しみにしています。よろしくお願いします。

児玉典彦(教育長)

ありがとうございました。他はよろしいですか。 それでは、本件につきましては、報告済みといたします。

【報告事項】

下関市立歴史博物館の開館時間の変更について

児玉典彦 (教育長)

続きまして、「下関市立歴史博物館の開館時間の変更について」を歴史博物館お願いします。

﨑野美也子 (歴史博物館長補佐)

歴史博物館です。よろしくお願いいたします。下関市立歴史博物館の開館時間の変更についてご報告いたします。資料7ページをご覧ください。下関市立歴史博物館の設置等に関する条例第

3条第4項の規定に基づき、開館時間を変更いたします。変更日は、平成30年11月24日(土) と25日(日)の二日間、午後9時までの開館といたします。理由は、両日とも長府地区にて「彩の城下町長府秋2018」が開催されるため、それに合わせた夜間開館を行うものです。以上ご報告いたします。

児玉典彦 (教育長)

ありがとうございました。ご質問・ご意見がございますか。藤井委員。

藤井悦子 (教育委員)

昨年も同イベントに伴って開館時間を延長していると思いますが、その時間での入館者はいらっしゃいましたか。

﨑野美也子 (歴史博物館長補佐)

正直なところ、入館者は少ないと聞いています。ただ、博物館の駐車場等の敷地内でイベントを行いますので、その参加者の方々を如何にして博物館に来ていただくようにするかが今後の検討課題と考えています。

藤井悦子(教育委員)

ありがとうございます。確かに入館者は少ないと思いますが、この時間まで開館されていることで周囲の雰囲気作りに貢献していると思います。駐車場内にキャンドル等が立っていて、とても雰囲気がよくてきれいだと思いますので、今後も続けていただければと思います。よろしくお願いします。

児玉典彦 (教育長)

他はよろしいですか。ないようでしたら、本件についても報告済みとします。報告事項は以上 となります。

【その他】

児玉典彦 (教育長)

日程2その他ですが、何かございますか。歴史博物館。

﨑野美也子 (歴史博物館長補佐)

お手元に展覧会のチラシと招待券をお配りしていますが、展覧会の宣伝をさせてください。10月20日(土)から「特別展 大内氏の興亡と毛利氏の隆盛―海峡の戦国史 第1章―」を開催しています。本展覧会では、戦国時代に下関を治めた大内氏と毛利氏という2大戦国大名と下関との関わりについてご紹介いたします。開催期間中には、関連ミニ講座、れきはくクイズラリー等も予定していますので、是非ご観覧いただければと思います。よろしくお願いいたします。

児玉典彦 (教育長)

ありがとうございました。私と教育委員の皆さんは、開会行事のあった日に少し案内してもらいましたが、もっとゆっくり見たいなと思うような資料がたくさん展示してあり、解説もとても興味深いものでした。是非皆さんも観覧いただけたらと思います。

次回の日程ですが、11月の教育委員会定例会は、11月27日(火)午前9時30分、下関市教育センター3階中研修室で開催の予定です。委員の皆さん、よろしいでしょうか。

7 8 8	120	74	· ++ '
I F /	120) 🖂	\pm

児玉典彦(教育長)

これで、本日の議事はすべて終了しました。これで定例会を終了いたします。お疲れ様でした。

(お疲れ様でした)

署名

教育長	
署名委員	
署名委員	
作成職員	